

**Les affiches historiques conservées à la mairie  
(en grand format et plastifiées)**

**Les Alsaciens et les Lorrains sont Français !**

**1914**



Jonas, Lucien, 1880-1947

## Bibliothèque numérique mondiale

En 1871, à la fin de la guerre franco-allemande, l'Alsace et la majeure partie de la Lorraine, qui étaient des régions françaises avant le conflit, furent annexées à l'Empire allemand récemment formé. La perte de ces territoires laissa un ressentiment amer chez les Français, et les récupérer devint un aspect essentiel de la politique étrangère de la France et l'un de ses objectifs majeurs pendant la Première Guerre mondiale. Cette affiche, publiée à Paris en 1914, personnifie l'annexion allemande en représentant une Alsacienne, la main enchaînée à un mur de briques. Au-dessous de l'image, le texte en gras déclare : « Les Alsaciens et les Lorrains sont Français ! ». Le texte dans la partie inférieure de l'affiche explique que l'Alsace et la Lorraine sont d'anciennes provinces de la France, et que les armées françaises se battent pour regagner ces territoires et rétablir l'unité du pays. L'affiche fut réalisée par Lucien Jonas (1880–1947), artiste de guerre officiel français qui se rendit à maintes reprises sur les lignes de front, et produisit des milliers de dessins, de peintures à l'huile, de fusains et d'esquisses du conflit. En vertu du traité de Versailles de 1919, l'Allemagne fut contrainte de céder l'Alsace et la Lorraine à la France,

### Texte de l'affiche

Les Alsaciens et les Lorrains sont Français !

L'Alsace et la Lorraine sont deux provinces françaises.

Elles ont été réunies à la France à la même époque que les Flandres, la Franche-Comté, le Roussillon.

Le jour où, sous la Révolution, les peuples ont pu, pour la première fois, exprimer librement leurs préférences, en 1790, le 14 juillet, fête de la Fédération, les délégués d'Alsace et de Lorraine ont prêté le serment avec toutes les autres provinces de renoncer à leurs privilèges et de concourir à former la France Une et Indivisible.

Elles ont été fidèles avant la Révolution, elles l'ont été après.

Vingt huit généraux de l'Alsace et de la Lorraine ont leurs noms gravés sur l'Arc-de-Triomphe, à Paris, depuis le début de la guerre actuelle, 20 000 Alsaciens-Lorrains se sont engagés dans l'armée française.

En 1870, les Allemands envahirent l'Alsace et la Lorraine. Ces malheureuses provinces furent la rançon de la paix de 1871. Elles furent arrachées à la France malgré la douleur, par la violence. Mais, conformément au droit des peuples dont elles avaient usé en 1790, elles protestèrent par la voix de leurs députés, en 1871, en 1874. Elles refusèrent de devenir allemandes, comme vous aussi et vos parents vous le refuseriez si on vous y obligeait aujourd'hui.

Or l'Allemagne a passé outre ! Toujours, l'Alsace et la Lorraine protestèrent depuis.

En 1914, tous les traités ont été rompus par l'Allemagne qui nous a déclaré la guerre. Nous voulons délivrer nos départements du Nord envahi, ceux qui sont formés par l'Alsace et la Lorraine. Les premiers sont envahis depuis quatre ans. Les seconds depuis quarante sept ans ! - Ils sont également attachés à la Patrie, ils sont Français !